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由洛阳日报报业集团和洛阳中伟业控股（集团）有限公司联合举行的“重走丝路 洛阳启程”
大型文化采风活动第二季自启动以来，受到众多市民和读者的关注。昨日，本次活动召开第二场
专家研讨会，会议主题为“论重走丝绸之路的意义”。在座谈会上，来自我市文物、历史、文化、旅
游等行业和企业的代表齐聚一堂，出谋划策，送上真知灼见。

昨日，本报“重走丝路 洛阳启程”大型文化采风活动第二季
举行第二场专家研讨会——

申遗成功来之不易
重走丝路为洛扬名

如何以此次重走丝绸之路活动为
契机，掀起弘扬丝绸之路文化的热潮
呢？在座谈会上，多位专家、学者发表了
自己的看法。

蔡运章提出，申遗虽然成功了，但洛
阳对丝绸之路文化基础知识的普及程度
还不够，因此要专心做好一些基础功
课。要加大在各类媒体上的宣传力度，
使洛阳更具有话语权，让洛阳是丝绸之
路东起点的理念更加深入人心。

苏健提出，洛阳和丝绸之路有着紧
密的联系，但洛阳目前还没有一个专门
的丝绸之路博物馆，这一点相关部门必
须重视起来。此外，洛阳应当建造和丝
绸之路有关的城市雕塑群等，彰显丝绸
之路起点的历史地位；应加大与丝绸之
路有关文化产品的开发力度，比如开发
一些从西域传到洛阳的文物衍生品等，
在与丝路沿线的城市或国家进行交流
时，能代表洛阳的历史地位。

周加申提出，此次重走丝绸之路文
化采风活动，为弘扬洛阳的丝绸之路文
化开了个好头，后期还应做大量工作，如
拍摄一部和丝绸之路有关的电影，在洛
阳召开丝绸之路国际研讨会等。此外，

“双申遗”对洛阳来说是一次全面展示城
市新形象的好机会，要通过多种渠道，让
洛阳“丝路起点 运河中心 千年帝都 世
界圣城”的独特地位家喻户晓。

本次活动的主办方之一，洛阳中浩
德商业公司总经理李国伟表示，洛阳有
许多和丝绸之路有关的历史遗迹，作为
一家有责任、有担当的企业，除和洛阳日
报报业集团联手举办重走丝绸之路活动
外，在今后的发展中，他们也将寻找合适
的机会，或建立博物馆、或拍摄微电影、
或筹拍舞台剧、室外大型情景剧等，将洛
阳厚重的历史文化底蕴展示出来。

中国美术家协会会员、洛阳市美术
家协会秘书长张建京，河南省摄影家协
会副主席、洛阳市摄影家协会主席高均
海，香港东方神韵翡翠洛阳区域总经理
韩烁，河南康泰国
际旅行社总经理
崔颖等也在会上
作了精彩发言。

“洛阳是丝绸之路的东方起点，
在申遗成功后，咱洛阳本地的主流媒
体能策划组织这次‘重走丝路 洛阳
启程’大型文化采风活动，具有非常
重要的时代意义，这必将开启一场洛
阳与丝绸之路沿线城市、国家的交流
融合和沟通发展之旅。”洛阳博物馆
原党委书记周加申对本次重走丝绸
之路活动给予充分肯定。

洛阳市文物考古研究院党委书
记周立说，洛阳“双申遗”成功，洛阳
市文物考古研究院参与了其中多数

遗产点的考古发掘工作。但多年来
考古人总是埋头研究，并未进行过多
的宣传和推广。此次洛阳日报报业
集团能组织重走丝绸之路活动，对宣
传洛阳具有非常重要的意义。

青年学者、河洛文化研究中心研究
员郑贞富提出，洛阳和丝绸之路有着千
丝万缕的联系，仅以本次活动的所在地
开元壹号项目来说，和唐代的开元盛世
渊源颇深。因此，本次活动不论是对洛
阳自身文化内涵的提升，还是加强与沿
途城市、国家的交流都具有促进作用。

洛阳路人文化传播公司总经理、
《墨言洛阳》策划人徐磊提出，洛阳有
许许多多关注丝绸之路的人，希望活
动能继续拓宽思路，以重走丝路为契
机，策划组织多种有影响力的活动，
将 民 间 的
积 极 性 调
动起来，让
更多的人关
注并宣传此
次活动。

“听说要召开庆祝丝绸之路申遗
成功的研讨会，我心里特别激动啊！”
在座谈会上，75岁的洛阳龙门石窟研
究院研究员苏健老先生动情落泪。
苏健说，6月22日那天，听说丝绸之
路申遗成功，他几乎夜不能寐。

早在20世纪80年代，苏健就已
开始关注洛阳的丝路文化，并搜集了
大量文献资料，寻找历史遗存点，还
列出了洛阳丝绸之路博物馆的陈展
大纲。遗憾的是，许多设想因各种原

因未能实现。
和苏健老先生有同样感受的还

有原洛阳市文物工作队副队长、著名
考古学家李德方先生。他动情地说，
丝绸之路申遗成功，是件来之不易的
大喜事。不论是汉魏洛阳城遗址，还
是隋唐洛阳城定鼎门遗址，从最初的
发掘，到后来的保护、建遗址区等，都
经历了各种艰辛的过程，能保存下来
并成为世界遗产点，非常不易。

而作为洛阳是丝绸之路东起点

这一观点的最初倡导者，洛阳市文物
管理局研究员、洛阳文物收藏学会会
长蔡运章老先生感触更深。蔡运章
说：“就洛阳是丝绸之路东起点这一
观点，我和咱洛阳史学界不少人曾多
次和外地的史学界人士交锋。现在申
遗虽然成功了，洛阳也有三个遗址点
入选，但大家都能意识到，交锋不会因
此而停止，所以我们必须珍惜这来之
不易的荣誉，通过各种努力把我们洛
阳自己的功课做好。”

【期望】
以活动为契机，
扬起洛阳丝路文化大旗

【现场】丝路申遗成功来之不易，文物界老前辈动情落泪

【热议】重走丝路意义重大，开启为洛扬名之旅
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